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. وأبــي  أمـي  إلى

وأخــواتي  أخــوانسَاي  إلـى
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. وأبنـائـــي  زوجتــي  إلــى

. أســـرتي  أفــــراد كــل إلـى

 الشمــــوع تـلك كـــل إلــــى

فأضـــــاءت إحـترقـــت التــي 

المعــــرفة طـــــريق لنـــــا

. الجـــــــلء أســــــاتذتي 

والنـور العـلــم قلعــة إلــــى

. الرضـــا بخـت جــامــعة 

. علـم طالب كـل إلى

 الشكـر
والعـرفان

     

َلمَ الذي العالمين رب لله وآنخره أوله الشكر      ّلمَ ، بالقلم ع  ، يعلم لم ما النسَاسان ع

ِه على والثناء الحمد وله َعمَ . ُتعد ول ُتحصى ل التي  ِنسَا

ُعرفان الشكر بوافر أتقدم       السودان جامعة والمعرفة العلم لصرح والتقدير وال

 بالشــكر أتقــدم كمــا معرفتهــا، بحــر مــن لننهــل الفرصة لتاحة والتكنولوجيا للعلوم

 وبنــك المالي  الستثمار وبنك المالية للوراق الخرطوم بسوق الخوة لكل والمتنان

ًا ساعدونسَاي  الذين بالشركات والخوة الخرى والبنوك المركزي السودان ــثير  فــي  ك

البيانسَاات. على الحصول
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 أشرف الذي محمد الصديق إبراهـيم  بابكرالدكتور/ أستاذي بالشكر أخص     

ّدم البحث هذا على  مــن كــان الــتي  والتوجيهــات النصــائح مــن والنفيــس الغالي  وق

 لســتاذي والمتنــان الشــكر أجــزل أصــيغ النــور. كمــا البحــث هــذا يــرى أن نسَاتائجها

ّدمه لما محمد، أحمد الله البروفيسور/ خلف ُنصح من لي  ق  في  والتوجيه والرشاد ال

. وجهده ووقته بفكره عليّ  يبخل ولم البيانسَاات تحليل

ًا فلهم      . الجزيل الشكر البحث هذا إخراج في  ساهموا الذين ولكل جميع

البحث مستخلص

 الخرطــوم بســوق الســهم تقويم أسلوب أن في  البحث مشكلة تتمثل     

ًا يعتبر المالية للوراق ًا أســلوب  التبــادل ســعر لتحديــد موضــوعي  وغيــر تقليــدي

 ولكنهــا السهم لتقويم محاسبية أساليب عدة هنالك أن كما للسهم، المناسب

 للمســتثمرين والمناســبة موضــوعية الكــثر الســهم تقــويم أساليب توضّح لم

 أســهم تقــويم عنــد إســتخدامها يمكــن والتي  المالية للوراق الخرطوم بسوق

. فيها الستثمار في  يرغبون التي  الشركات

 السهم لتقويم المستخدمة المحاسبية الساليب معرفة إلى البحث هدف    

 ومعرفة المالية، للوراق الخرطوم بسوق الستثمار قرارات إتخاذ في  ودورها

السهم. تقويم في  موضوعية الكثر الساليب

التالية:  المناهج على البحث إعتمد     
الفرضيات. ووضع المشكلة طبيعة لتحديد الستنباطي  - المنهج
الفرضيات.  لختبار الستقرائي  - المنهج
السابقة. الدراسات لعرض التاريخي  - المنهج
 تقــويم أســاليب لمعرفــة الحالــة دراســة بأســلوب التحليلي  الوصفي  - المنهج
. الستثمار قرارت إتخاذ في  ودورها السهم

التالية: الفرضيات البحث إختبر     
 إتخــاذ  فــي  رئيســي  دور لــه الســهم لتقويم المحاسبية الساليب . إستخدام1

.  الفرضية هذه قبول المالية. تم للوراق الخرطوم بسوق الستثمار قرارات
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 تقـارير بنشــر المالية للوراق الخرطوم سوق في  المدرجة الشركات . تقوم2
 تم الستثمار، قرار إتخاذ لغرض السهم تقويم عند إستخدامها يتم دورية مالية
. الفرضية هذه رفض

 علــى يــؤثر الماليــة للوراق الخرطــوم سوق في  المستثمرين أهداف . تباين3
 هــذه رفــض الســتثمار. تــم قــرار إتخــاذ عنــد المحاسبية المعلومات إستخدام
. الفرضية

 الســهم أســعار على أثر له المستقبلية المحاسبية المعلومات عن . الفصاح4
 هــذه قبــول المالية. تــم للوراق الخرطوم سوق في  الستثمار قرارات وإتخاذ

الفرضية.
 الغلق ســعر مــن وكــلٍ الســهم ربحيــة بيــن إحصــائية دللــة ذات علقة . هنالك5

 الفرضية هذه قبول للسهم. تم النقدية والتوزيعات المتداولة السهم عدد للسهم،
.

 القيمــة مــن وكلٍ للسهم الغلق سعر بين إحصائية دللة ذات علقة . هنالك6
الفرضية. هذه قبول السابق. تم الغلق وسعر للسهم الحالية

: يلي  ما أهمها نسَاتائج عدة إلى البحث توصل     
 إتخــاذ فــي  رئيســي  دور لــه  الســهم لتقويم المحاسبية الساليب / إستخدام1

 الســاليب تلــك أهــم ومــن المالية، للوراق الخرطوم بسوق الستثمار قررات
. للسهم الحالية القيمة

 الســهم لتقــويم موضــوعية أكــثر تعتبر الحالية للقيمة نسَاماذج ثلثة هنالك / أن2
 للسـهم اليــوم لسـعر الحاليــة هـي : القيمــة السـاليب أو النماذج العادية. هذه

ًا، وســعر  لتوزيعــات الحاليــة والقيمــة الربــاح، لتوزيعــات الحاليــة والقيمــة غــد
للسهم. الثابتة الرباح

 بنشــر تقــوم ل الماليــة للوراق الخرطوم سوق في  المدرجة الشركات / أن3
 إتخــاذ لغــرض الســهم تقــويم عنــد إستخدامها ليتم للسوق دورية مالية تقارير
. الستثمار قرار

 أســعار علــى يــؤثر المســتقبلية المحاســبية المعلومــات عــن الفصــاح / أن4
. المالية للوراق الخرطوم سوق في  الستثمار قرارات وإتخاذ السهم

ــة مباشــرة بصورة تابع) يتأثر (متغير الحالي  الغلق سعر / أن5  بالقيمــة وقوي
 العلقــة أن حيــث مســتقلة)، (متغيــرات السابق الغلق وسعر للسهم الحالية
المستقلة. والمتغيرات الحالي  الغلق سعر بين طردية

ّدم       القيمة أساليب إستخدام أهمها من التوصيات من مجموعة البحث ق

 تحــري يتــم وأن الستثمار قرار إتخاذ لغرض السهم تقويم عند للسهم الحالية

 القيمــة ُتحســب بواســطتها الــتي  المتغيــرات تحديــد فــي  والموضــوعية الدقــة

 طبيعــة مــع يتوافــق الذي الحالية القيمة أسلوب مراعاة إلى بالضافة الحالية،

ــثر السهم تقويم عملية تكون حتى وذلك للشركة النقدية التوزيعات ــة أك  عدال

ًا  بســوق المدرجــة الشــركات قيــام بضــرورة البحــث أوصــى وموضوعية. أيض

ــة للوراق الخرطــوم ــة تقاريرهــا بنشــر المالي ــة بصــورة المالي  بالســوق دوري
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 عــن الفصــاح فــي  الشــفافية بمبــدأ اللتزام مع بها، الخاصة النسَاترنسَات وبمواقع

. المحاسبية المعلومات

Abstract

     The  research  problem is  that  stock  evaluation  method  in  Khartoum Stock 

Exchange to determine suitable exchange share price considers traditional method 

and subjective. And there are several Accounting methods for stock evaluation but 

didn’t explain stock evaluation methods which are more objectively and suitable for 

investors in Khartoum Stock Exchange which can be used in evaluating Stock of 

companies which they want to invest in it.

     This research aimed to find out the accounting methods used for stock evaluation 

and its role in investment decisions and to arrive at more objective methods in the 

evaluation of stocks.

     The research adopted the following methods:

- The deductive method to determine the problem and formulate hypotheses.

- The inductive method to test the hypotheses.

- The historical method to display the previous studies.

- The descriptive analytical methods with case study technique to find out stock’s 

valuation methods and its role in investment decisions making. 

     The research tested the following hypotheses:

1.  Using Accounting methods for  stock evaluation has major  role  in investment 

decisions in Khartoum stock exchange. This hypothesis has been accepted.

2. Listed companies in Khartoum Stock Exchange publish periodical reports so as to 

be used in the evaluation of stocks in investment decisions.  This hypothesis  has 

been rejected.

3.  Disparities  of  Investors’  objectives in  Khartoum Stock Exchange affect  using 

accounting information in investment decisions. This hypothesis has been rejected.
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4.  The  disclosure  of  future  accounting  information  affects  share  prices  and 

investment decisions in Khartoum stock exchange. This hypothesis has been accepted.

5.  There is  statistical  significant  relationship  between share’s  profit  and each of 

share’s  closing  price,  number  of  shares,  and  cash  dividends  per  share.  This 

hypothesis has been accepted.

6. There is statistical significant relationship between share’s closing price and every 

of share present value and previous closing price. This hypothesis has been accepted.

     The research arrived to several findings the most important were the following:

1. The use of accounting methods in stock evaluation has major role in investment 

decisions in Khartoum stock exchange, the most important of these methods is the 

share present value. 

2. There are three models for present value considers more objectively for stock 

evaluation.  They  are:  the  present  value  model  for  share’s  Today’s  Price  and 

Tomorrow’s Price, present value model for Dividends, and Present value model for 

share’s fixed Dividends.

3. Listed companies do not publish periodical reports for the markets so as to be 

used in the evaluation of stocks in investment decisions.

4. The revelation of future accounting information affect share price and investment 

decisions in Khartoum stock exchange. 

5.  The closing price (a dependent  variable)  is  affected directly by present  share 

value  and  previous  closing  share  prices  (independent  variables).Whereas  the 

relationship between closing price and independent variables is positive.

     The research made a number of recommendations the most important of which is 

to use share present value in investment decision. Variables used to calculate present 

share  value  should  be  calculated  accurately  and  objectively.  In  addition  present 

values should be compatible with system of distribution of dividends in order to 

arrive at more objective stock evaluation. Also the research recommended that listed 

companies should regularly publish its reports at the stock markets and its internet 

sites and to be transparent with regard to accounting information.
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